



EL FASCISMO, EN DERROTA

La aviación facciosa obtuvo ayer una "victoria resonante" huyendo de nuestros cazas y derribando el avión comercial de la línea Madrid-Toulouse

En Vitoria, cuatro cazas leales aceptan combate a veinticuatro aparatos enemigos, consiguiendo destruir cuatro, sin pérdida por nuestra parte

LA PURÍSIMA, SIN HOMENAJE

Madrid ha dicho que no, y no será

El alto mando enemigo necesita solicitar de sus crédulos fiadores otra nueva prórroga. Tampoco ayer, solemnidad de la Purísima, consiguió hacer entrar sus tropas en Madrid. Un nuevo compás de espera. ¿No se agotará la paciencia de los fiadores? Algo de esto se susurra con respecto a uno de los países que acudieron con más presteza a ayudar a los rebeldes. Pero no fiemos a esos susurros internacionales esperando particular ninguna; atengámonos, como hasta el presente, a nuestro propio denuedo. El será quien altere radicalmente la situación nacional y el tejemaneje internacional. Nuestro denuedo y sólo nuestro denuedo. Todos aquellos otros beneficios que puedan llegarnos quedan como la añadida inesperada y bien recibida cuando llega. Pensemos que si el día de ayer no nos reclamó una excesiva contribución de energías llegarán otros en que nuestra capacidad de resistencia quede sometida a prueba. Para esos días, que acaso no estén señalados en el calendario, necesitamos de todos nuestros recursos heroicos, para lo que será bueno no dejarlos adormecerse ni empujarse. El adversario ha de intentar nuevas arremetidas antes de decidirse a confesar, con su fracaso, su impotencia. Para él, como a la inversa para nosotros, capitular ante Madrid es capitular ante España. Es, pues, prudente presumir que aún prestará con violencia nuestras líneas, que ya se han acreditado como invulnerables. Dispongámonos para que en lo sucesivo suceda igual. Recordemos que no es suficiente comenzar bien las cosas, y que se precisa conservarlas y acabarlas bien. Porque, aun cuando haya quien no lo sospeche, la batalla de Madrid, como todo lo que comienza, conocerá fin y es indispensable que al término de la pugna nos alcemos con la victoria indiscutible. A ese logro se encaminan nuestros afanes de hoy, y no a otro necesitamos enderezar los de mañana. Conclusión: voluntad, persistencia, continuidad en el esfuerzo.

Madrid, por fortuna, posee esa voluntad. Está decidido a persistir en su heroica resistencia todo el tiempo que sea menester. Asegura no cansarse. No se cansará. Mas importa que quienes tienen la obligación moral de ayudar a Madrid no dejen languidecer sus tareas. En la misma medida que la capital necesita prolongar la resistencia deberán ellos aumentar el ritmo de su trabajo. Y es que en Madrid todas las actividades, con buen acuerdo, están supeditadas a las necesidades de la defensa. De momento, todo cuanto a nuestra ciudad le importa es eso: defenderse de las posibles acometidas del adversario. No necesita socorros de heroísmo; pero sí otra suerte de ayudas que Madrid no puede hacer nacer de la nada. Le ayudan, y no es insensible a esa ayuda, las Milicias asturianas, cántabras y vascas, que trabajan denodadamente en sus frentes respectivos. Le ayudan, y no regatea su gratitud, los pueblos levantinos, que le hacen remesas de alimentos. Le ayudan, y su coraje se le fortalece más, los trabajadores agrícolas, que se han aumentado la jornada de trabajo, pensando en proporcionar a la capital unos productos más económicos. Le ayudan las villas y aldeas, que acogen con magnífica hospitalidad a los niños, mujeres y ancianos que la ciudad evacua para apartarlos de las trágicas incertidumbres de la guerra. Pero por encima de todas esas formas magníficas de la solidaridad, Madrid precisa una ayuda más concreta en relación con las necesidades de su batalla. Esa ayuda es la que no debe conocer desmayo ni pereza, porque es ella, justamente, la más importante para nosotros.

Madrid desuena, sin ningún sobresalto, que el invierno será frío; sabe también que no podrá alimentarse como conviene a las necesidades de un invierno sin carbón... Pasa por ello. Lo acepta sin hacer argumento del sacrificio, a condición de que sus necesidades vitales estén convenientemente atendidas. El condicional no es egoísta. Si con la voluntad pudiese forjarse el instrumental de la victoria, Madrid no reclamaría nada. Fiamos en que será atendida. Con tanto mayor motivo cuanto que para nadie es un secreto que el adversario está acumulando a las puertas de la capital los recursos militares que juzga indispensables para forzarla. Aún se hace esa ilusión. Todavía no se ha dado cuenta del valor heroico de Madrid. De este Madrid de 1936, que ha dicho que no, y no será. Su indómita altivez, su entrañable pasión por la libertad, no le consiente rectificar. Ese «no» del pueblo madrileño es su reducto y su fortaleza. Blindado por el coraje de todos cuantos participan en la defensa ha resultado ser un «no» inexpugnable ante el que se estrellan todas las tarascadas de los patrocinadores de la Purísima, que, más desafortunada que Santa Bárbara, se ha quedado sin el homenaje que hubiéramos podido hacerle de haberse los facciosos decidido a entablar combate.

LA NUEVA CONSTITUCION DE LA U. R. S. S.

Toda Rusia celebró su aprobación con grandes fiestas populares

MOSCÚ, 7.—Ayer se verificaron en toda Rusia grandes fiestas populares para celebrar la aprobación de la nueva Constitución de la U. R. S. S. En las villas de los koljoses, adornadas profusamente con colgaduras, tuvieron lugar manifestaciones populares, acompañadas por bandas de música, que portaban banderas y retratos de gran tamaño de Marx, Engels, Lenin, Stalin, etc.

En Moscú también se celebró una grandiosa manifestación, desfilando un millón de obreros por la Plaza Roja ante el monumento a Lenin y ante la tribuna, en la que se encontraba el Gobierno, el presidente del Congreso y demás elementos dirigentes de los partidos.—(Fabra.)

nueva era en la historia de la Humanidad. La Constitución staliniana encarna el poderío de nuestro régimen y nuestra lucha por la paz, autorizándose al presidente del Consejo Supremo el derecho a proclamar el estado de fuerza en caso de agresión militar o en cumplimiento de compromisos internacionales de defensa mutua. El periódico «Pravda» dice: «La nueva Constitución es el documento general que abre una nueva era en la vida de la Humanidad y que en la Historia irá unida al nombre de Stalin. Adoptar la nueva Constitución es un hecho de gran importancia para la consolidación del régimen socialista del Estado soviético. Desgraciado de aquel que pretenda atentar contra nuestro régimen y contra nuestra patria. La U. R. S. S. es el único pueblo que pretende conseguir hasta el fin la paz. Si los chacales fascistas pretendieran alterar nuestro tranquilo trabajo, firmarían su propia sentencia de muerte. Adoptando la Constitución, el pueblo soviético tiene el compromiso sagrado de protegerla, defendiéndola hasta derramar la última gota de sangre.»

“Le Populaire” aclara por qué el señor Companys no pudo asistir al mitin antifascista organizado en París

PARIS, 8.—El periódico «Le Populaire», refiriéndose al viaje del presidente de la Generalidad de Cataluña, señor Companys, viaje proyectado para el pasado domingo a un mitin organizado por elementos del Frente popular francés, dice que el Gobierno de París no había sido avisado de este viaje, e hizo saber por vía diplomática que tendría mucho gusto en recibir a tal elevada personalidad a partir del día 7 del actual; pero que encontraba inconvenientes de orden interior para que el... participara en un acto público en París.

El periódico dice que esta comunicación, ignorándose los motivos, no se hizo llegar al presidente de la Generalidad de Cataluña, y fue el prefecto de Perpignan quien expresó al señor Companys, al atravesar la frontera, esa opinión del Gobierno francés y los deseos de que aplazase el viaje hasta después del día 7.

Podemos asegurar — agrega el periódico — que la buena fe del presidente catalán ha sido sorprendida, pues creía que los organizadores del mitin procedían con autorización del Gobierno francés. Por ello, la mala fe de quienes atacan al Gobierno con este pretexto está demostrada.—(Fabra.)

El diputado laborista Grenfell dice que urge la rápida evacuación de las mujeres y los niños de Madrid

LONDRES, 8.—El diputado laborista Grenfell, que acaba de volver de Madrid, ha manifestado a la prensa que uno de los principales problemas actuales para la capital de España es la rápida evacuación de las mujeres y de los niños fuera de la misma. Insistió sobre que el Gobierno británico ha de ayudar a la organización del transporte y de toda clase de facilidades para la evacuación, así como para el abastecimiento de alimentos de la población civil.—(United Press.)

¿En qué ayudas a la causa popular? Los Batallones de Fortificación te aseguran.

La broma trágica de “no intervención”

En busca de fórmulas baldías

LONDRES, 8.—El Secretario del Comité de no intervención en los asuntos de España ha publicado el comunicado siguiente:

«Ayer, a las cuatro de la tarde, se reunió el Subcomité en su quince sesión, aprobando el informe que se sometiera al Comité de no intervención, referente a la comunicación a los Estados representados en el Comité sobre la intervención directa, especialmente a la vigilancia del envío de elementos para intervenir en la lucha.»

Volvió a reunirse el Comité.—(Fabra.)

Una buena fortificación puede salvar la vida a centenares de nuestros luchadores.

Solidaridad para los camaradas de las Brigadas Internacionales

La Sociedad de Carpinteros de Teller nos remite, para su publicación, esta nota:

«Los camaradas de un taller de carpintería han recaudado 173 pesetas para obsequiar a los queridos camaradas que han abandonado sus familias y sus comodidades para venir a defender nuestro inexpugnable Madrid. Lo que hacemos público para que sirva de ejemplo.»

EN LOS FRENTES DEL NORTE

En las calles de Vitoria caen cuatro aparatos facciosos, derribados por cuatro cazas leales, peleando contra veinticinco aviones rebeldes

BILBAO, 8 (12 n.).—Vitoria, en este día de la Inmaculada, ha elevado sus ojos al cielo, pero no con fervor, sino con respeto. Sobre la propia ciudad se ha realizado un emocionante combate aéreo, que habrá producido tremendo pánico entre los alaveses. Como de costumbre, un aparato nuestro — de la vieja guardia, por cierto — salió a bombardear Villarreal. Un caza enemigo sorprendió a nuestros aparato en esa faena e intentó derribarlo. El avión pudo evadirse después de una persecución grande y esconderse entre las nubes, aterrizando en Lemona con muchos impactos, pero sin avería considerable. Entonces salieron cuatro cazas nuestros, y se dirigieron rápidamente al campo de aviación faccioso de Lacua. En aquel instante despegaban veinte cazas rebeldes, uno de los cuales no pudo hacerlo, pues allí mismo fue ametrallado por los nuestros. Otros cinco aviones facciosos salieron también a pelear del Aeropuerto Moderno. En total eran veinticinco, y como la superioridad numérica era tan evidente, plantearon combate a los nuestros, combate que vino a tener efecto sobre Vitoria. Durante veinte minutos, la batalla aérea estremeció a la capital alavesa, que vio cómo sobre ella, envueltos en llamas, caían dos aparatos facciosos. Un tercero fué también derribado de una manera impresionante en las afueras de la capital. Tan intenso fué el combate, que a uno de nuestros aviones se le acabó la munición. En vista de ello tuvo que huir precipitadamente, aterrizando sin novedad en Reinosa. Esta ha sido la segunda parte de la feliz jornada de ayer, en la que también conseguimos derribar otro avión faccioso, cuyo piloto pudo salvarse utilizando el paracaídas. En sus propias calles ha recibido Vitoria los restos de los aparatos facciosos, que, entre grandes llamaradas, pregonaron su derrota. Vitoria, de la que habían empezado a evacuar los habitantes, ha registrado un nuevo terror al comprobar que, pese a sus numerosas escuadrillas, está indefensa por el aire.

La jornada en tierra también ha sido provechosa: una ametralladora, varios fusiles, unas cajas de municiones, aparte de seis prisioneros, les hemos cogido a los facciosos cuando han intentado reconquistar nuestras posiciones de Sobrehaya, tomadas ayer. El intento, además, les ha costado muchas bajas y un serio quebranto en sus fuerzas.

Tranquilidad forzada en Santander, donde una gran nevada ha paralizado las operaciones; quietud en Asturias, donde la lluvia ha impedido toda acción.—CRUZ SALIDO.

El enemigo, que pretendió forzar nuestra posición de Sobrehaya (Álava), fué duramente castigado

BILBAO, 8.—El día de hoy, que parecía de tregua, ha sido de combate, pues el enemigo pretendió forzar la posición de Sobrehaya. Los facciosos atacaron con gran intensidad; pero los intentos se estrellaron contra la energía de nuestros milicianos, que rechazaron el ataque, causando al enemigo gran número de bajas.

En un reconocimiento practicado en Alto de Uzquiano fueron sorprendidos unos soldados enemigos, que huyeron, abandonando una ametralladora con la munición.

Durante el asalto de ayer a la posición de Ciriarte, que, como se sabe, quedó en nuestro poder, fué hallado hoy oculto un soldado de Caballería, que se ha pasado a nuestras filas.

En el resto de los sectores no se ha registrado novedad. El frío es intenso y las alturas están cubiertas de nieve.—(Fébus.)

LAS HAZAÑAS DE LOS AVIADORES FACCIOSOS

Después de rehuir combate con nuestros cazas, derriban el avión del servicio Madrid-Toulouse

Resultando gravemente heridas tres personas y levemente dos niños de trece y quince años

En las primeras horas de ayer tarde, la aviación facciosa hizo una incursión sobre Guadalajara, con objeto de proseguir su obra criminal de destruir edificios y asesinar mujeres y niños.

Nuestros cazas lograron poner en fuga a la aviación rebelde, que, como de costumbre, rehuía el combate. Poco después, la aviación facciosa realizaba otra incursión, y derribó un avión francés de los que hacen servicio regular de viajeros y correspondencia entre Madrid y Toulouse. El aparato quedó destruido, y resultaron gravemente heridos un médico de la Cruz Roja Internacional, el gerente de la Agencia Havas y un redactor del diario «Paris Soir». Todos los demás pasajeros, entre los que figuraban dos niños de trece y quince años, resultaron heridos, aunque, afortunadamente, sus lesiones no tienen gran importancia.

Desde el Ministerio de la Guerra radiaron este parte:

«Un nuevo atentado criminal de la aviación facciosa.—A las dieciocho horas de hoy, cuando volaba sobre la provincia de Guadalajara, ha sido criminalmente atacado y derribado por los aviones facciosos el avión correo que hace el servicio entre Madrid y Toulouse.

A bordo de este avión viajaba el doctor Henry, de la Cruz Roja Internacional; el señor Delapre, corresponsal del «Paris Soir»; el señor Cepau, corresponsal de la Agencia Havas; el piloto señor Boyer y dos niños de trece y quince años, resultando todos ellos gravemente heridos.»

¡Trabajadores! Ahora más que nunca propagad y leed EL SOCIALISTA

RUEDA DEL TIEMPO

La enseñanza, hecha carne, de Pablo Iglesias

A buen seguro que ningún aniversario de la muerte de Pablo Iglesias — once cumplen hoy — habrá conocido, ni conocerá probablemente, circunstancias tan dramáticas como las actuales. Nos llega la fecha de aniversario entre duelos y sangre, viviendo las horas más intensas que se le separaron a nuestro Partido y, por extensión, a la clase obrera española. En trance tal, el recuerdo ha de ser necesariamente duro, exento de toda derivación sentimental. Precisamente por lo que Iglesias representa en la historia de nuestro Partido y en el presente de la política española, lleno todo él de espíritu suyo, no nos sería lícito, en ningún caso, dedicarle ahora un homenaje de blanduras cordiales. Al revés, el mejor testimonio que podemos rendirle hoy es el que, sin necesidad de palabras inflamadas, le están rindiendo, arriada al brazo, los militantes socialistas que se batan en los frentes de lucha contra un enemigo al que Pablo Iglesias combatió implacablemente a lo largo de toda su vida. Ni siquiera precisamos plantearnos esa pregunta, entre ociosa y pueril, que suele acudir a los registros de la pluma: «¿Cuál sería, de vivir aún, la opinión de Iglesias? ¿Qué puntos buscaría su voz? ¿Ociosa, repetitiva, es la pregunta. Ociosa e irrespetuosa. Por tal habría de tenerla los socialistas identificados — y no hay ninguno que no lo esté — con el espíritu de Iglesias. Lo que cada uno de nosotros pensamos, de cara a los deberes que el Partido necesita afrontar y a la realidad que nos toca vivir, es, justamente, lo que pensaría Pablo Iglesias. El paralelismo es fácil sólo con que se tenga en cuenta que Iglesias, muerto, sigue viviendo — y esa era su ambición y constituye su gloria — en nuestras acciones. Según sean ellas honrarlos o dejaremos de honrar su memoria. Acaso este aniversario sea el más silencioso, el más desprovisto de ceremonias de cuantos van transcurridos desde que murió Pablo Iglesias. Otra fecha parece recordarnos: la de 1934, aniversario que nos trae, como éste, lutos recientes y experiencias amargas. Entonces, como ahora, lo visible en el homenaje que le rindamos a Pablo Iglesias serán unos ramos de flores depositadas sobre su tumba. Ahora, como entonces, serán muchos los camaradas que fieren a la cita sentimental del Cementerio Civil. Presos o muertos en 1934. Muertos o combatiendo en 1936.

En una y otra ocasión, sin necesidad de discursos ni veladas, es cuando Pablo Iglesias ha recibido el mejor homenaje. Se lo rindían en 1934 los encarcelados o perseguidos por la justicia oficial. En 1936, los combatientes que han trocado por el fusil sus herramientas de labor. Ahí, a las puertas de Madrid, está el adversario acumulando fuerzas con la obsesión de alcanzar una victoria que se le presenta, de hora en hora, más imposible. ¿Se calcula bien la parte que le corresponde a Pablo Iglesias en el heroísmo que están gastando nuestras Milicias? ¿Hasta qué punto ese heroísmo es consecuencia de una educación que reconoce en Pablo Iglesias su inspirador más alto y su practicante más ejemplar? Digamos simplemente algo que para nadie puede entrar en secreto. Sin la lección permanente que fué la vida de Pablo Iglesias, y con él los viejos luchadores del movimiento obrero, no hubiera sido posible jamás la página heroica que está escribiendo desde hace cuatro meses el proletariado español. Todo es susceptible de improvisación menos una conciencia revolucionaria. Gracias a esa conciencia podemos, en los momentos duros de la vida, pedir al cumplimiento del deber, más inexorable cuanto más penoso, todas las conveniencias personales o colectivas. El miliciano que se deja matar en el frente cumple, en efecto, un deber para el cual tenía previamente preparado el ánimo. Otros hombres le dieron, andando los días, enseñanza. Pablo Iglesias a la cabeza de todos. Y al cumplirse el onceavo aniversario de la muerte de Pablo Iglesias podemos registrar con orgullo que su siembra no fué estéril y que está floreciendo, entre surcos de sangre, como anticipo del futuro. Los muertos mandan todavía.

LA SOLIDARIDAD DE LOS TRABAJADORES CON ESPAÑA

Nuestro camarada Belarmino Tomás recibe el anuncio de importantes envíos de víveres y ropas para los combatientes del Norte

GIJÓN, 8.—El gobernador general de Asturias y León, Belarmino Tomás, ha salido con dirección a Valencia y otras poblaciones. Se ha hecho cargo, interinamente, del Gobierno general José Loredo Aparicio. Belarmino Tomás ha manifestado que tratará con el Gobierno asuntos muy importantes relacionados con la campaña de Asturias. Agregó que le había visitado el cónsul de Noruega en Bilbao, para darle gracias por las facilidades que se dieron a los súbditos de su país para ser evacuados de Asturias. El cónsul le anunció que, a solicitud del vicecónsul de Noruega en Gijón, se había cursado una petición al Gobierno de su país para que envíe a Asturias medicamentos, bacalao, conservas, aceite de hígado de bacalao y prendas de abrigo. Espera ser atendida esta petición por el Gobierno noruego.

Igualmente dijo el gobernador que había recibido una carta de la Comisión de Solidaridad con el Pueblo Español, que funciona en Francia, en la que se le pedía que facilitara la salida de Gijón de los combatientes del Norte.

Los bombardeos aéreos sobre Madrid

Los parlamentarios ingleses conferencian con el ministro de Relaciones exteriores

LONDRES, 8.—Los parlamentarios ingleses que vinieron de España han mantenido esta tarde una extensa conferencia con el ministro de Relaciones exteriores sobre la situación de Madrid.—(United Press.)

En los Batallones de Fortificación se trabaja y al mismo tiempo se lucha. (Inscripción, en la carrera de San Jerónimo, 38.)

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... tas.
Provincias, trimestre...
25 ejemplares... ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

KILOMÉTRICO DE GUERRA

Los rebeldes han evacuado, por inseguro, el cuartel de Pelayo, de Oviedo

(Servicio especial por Radio Motorizada)

Cuando he vuelto de nuevo a Asturias y he recorrido nuestras posiciones, no he podido disimular mi extrañeza. Traía ya preparada una pregunta que pugnaba por hacer a nuestros camaradas de Asturias:

—¿Qué habéis hecho durante este mes?— me proponía yo preguntarles.

La respuesta de ellos, que no es posible transcribir, me convenció. La espera fue forzosa e irremediable; pero ahora cabe formular otra interrogante: ¿Qué han hecho los facciosos? Los facciosos entraron en Oviedo, e inmediatamente aseguraron que irían contra Gijón y acabarían con los mineros asturianos. Ellos no han tenido, como nosotros, las dificultades que nos obligan a la inmovilidad. Pero ellos tampoco se han movido. He recorrido exactamente las mismas posiciones que me dejé a primeros de noviembre, cuando salí de Asturias. Cuando llegaron las fuerzas que salvaron a Aranda, se concentró en Asturias un numeroso ejército faccioso, que se proponía liquidar enseguida la situación y apoderarse de la provincia. Lo que no ignora el enemigo es que ya son imposibles sus esfuerzos. El enemigo, bien pertrechado y numeroso, ha perdido más de un mes, y sólo consiguió que el área de su encierro fuera más grande. Sujeto y amarrado, entre la presión de nuestras Milicias, Aranda ha visto en quietud transcurrir esta etapa, que era, evidentemente, su única posibilidad. El destino de Aranda no parece ser otro sino el de esperar. En esta ocasión, su táctica nos ha favorecido, porque la espera nos era útil, además de obligada. Entre tanto, las tropas facciosas han visto decrecer su moral. Un soldado escapado ayer de Oviedo declaraba que ha sido preciso abandonar el cuartel de Pelayo, una de las mejores fortalezas de los rebeldes, porque el cuartel de Pelayo no ofrece ya la menor seguridad. Este mismo soldado confirmó que en la explosión de un polvorín, situado en las inmediaciones de la estación del Norte, y que saltó a consecuencia de nuestros obuses, murieron 22 oficiales y muchos soldados. También ha muerto el coronel Tejero, jefe de las tropas que entraron en Oviedo. Relató, por último, que los rebeldes han bombardeado el patio de la cárcel de Oviedo, cuando en él estaban nuestros camaradas, simulando que era un bombardeo de nuestros aparatos.

Al volver a Asturias he perdido el desaliento que Asturias me había producido cuando estuve ausente de ella. Me desesperaba la inactividad, a pesar de tenerla ya tan prevista como para decidirme a alejarme circunstancialmente de la región asturiana. Pero Asturias es siempre para mí punto de optimismo. Ahora, cuando la tardanza nos hizo perder tiempo; pero no nos puede hacer perder la fe en la

Bilbao, 8-XII-1936.

CRUZ SALIDO

Los testigos británicos de los bombardeos aéreos a la capital de la República expondrán al señor Eden el resultado de sus observaciones

León Blum ofrece el apoyo incondicional de Francia para cualquier solución respecto a la evacuación de la población civil madrileña

LONDRES, 8.—La Delegación británica que fue a España y se encuentra de vuelta en esta capital será recibida esta mañana por Eden, al que expondrá la situación de Madrid. Después de exponer ésta, se espera que se dará un informe de unas 5.000 palabras. El diputado liberal Robert ha indicado a la prensa que la Delegación había sido recibida el domingo pasado por León Blum, que ofreció el apoyo de Francia para cualquier proposición, a que acceda la Sociedad de Naciones, con respecto a la evacuación de la población civil que permanece aún en Madrid. — (United Press.)

VERDADES Y MENTIRAS

El "generalísimo", que no llegó a general, inicia la confesión de su fracaso ante la resistencia heroica de Madrid

Pide a sus secuaces que rebajen el optimismo y baraja cifras astronómicas, salvo en las bajas que ha sufrido

VALENCIA, 8.—El último número del «Berliner Tageblatt» llegó a Valencia publica detalles del nuevo plan de Franco. Afirma que éste abandona el ataque a Madrid de frente, por considerarlo condenado de antemano a un fracaso, debido a las fuertes posiciones de defensa; pero que agrupará sus tropas y las reforzará, a fin de unir las con el Ejército del general Mola.

También dice que el mal tiempo está complicando las operaciones. Pone en guardia a la opinión pública contra el excesivo optimismo, y escribe: «Los combates decisivos pertenecen todavía al futuro.»

Dice, además, que Franco tenía ante Madrid 80.000 hombres, de los cuales murieron o fueron heridos unos 18.000. Pudo reclutar 70.000, sin contar las tropas marroquíes. A estas fuerzas hay que agregar 120.000 falangistas y combatientes de otros frentes, las cuales han sufrido últimamente bajas por un total de unos 25.000 hombres.

Poniendo de manifiesto que los gubernamentales tienen un material igual

AVISO

El Ayuntamiento de Linares (Jaén) saca a concurso-oposición la provisión de una plaza de médico cirujano del Hospital de dicha población, dotada con el sueldo anual de 6.000 pesetas. Las bases y demás antecedentes pueden solicitarse de la Alcaldía de la citada población. Linares, 5 de diciembre de 1936.—El alcalde, Felipe Palacios.

BAREL BUEN REQUERDO

Se recomienda el exquisito café de este bar.

JORGE JUAN, 3

NECROLÓGICA

Victima de atropello de automóvil, falleció ayer en Madrid Petra Esteban Carrascal, compañera de nuestro antiguo camarada y afiliado al Partido Socialista y a la Asociación del Arte de Imprimir Enrique Rocatagliata.

El entierro, que se efectuará hoy, a las tres de la tarde, partirá del Depósito Provincial.

Acompañamos en su dolor al camarada Rocatagliata.

OCASION

Phillips cinco lámparas vend. Razon; Radio Electricidad, Ave María, 44. Tel. 70151

DENTISTA

Magdalena, 26. Alvarez. Dentaduras. Consulta gratis. Tel. 11264.

¿QUIERE VER BIEN?

Use gafas ULLOA

ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14

EN LOS FRENTES DE ARAGÓN

En el sector de Bujaraloz, la Artillería leal actúa eficaz sobre las fortificaciones enemigas. En Azaila se logró localizar una batería, y fué destruída una de las piezas. Mejoran nuestras posiciones en la Sierra de la Serna

BARCELONA, 8.—El comunicado del consejero de Defensa al presidente de la Generalidad, dice:

«En el sector de Bujaraloz se han pasado a nuestras filas un cabo y un soldado con armamento. Nuestra artillería ha actuado con gran eficacia sobre las obras de fortificación enemiga de Fuentes de Ebro, causando bajas vistas y desperfectos considerables en dichas obras.»

En el sector de Caspe se ha conseguido, después de un fuerte combate, efectuar un avance que ha mejorado nuestras posiciones en la Sierra de la Serna. En Azaila, nuestra artillería localizó una batería del enemigo, y destruyó una de las piezas y a sus sirvientes. En la zona de Sástago se han ocupado importantes posiciones, después de un nutrido fuego de nuestras ametralladoras.

En el sector de Alcañiz se ha presionado intensamente al enemigo en toda la línea, y se ha pasado a nuestras filas un soldado-artillero.—(Febus.)

FRENTE DE MÁLAGA

En diversos sectores el enemigo es rechazado y se le ocasionan considerables pérdidas

Se han conquistado posiciones de valor estratégico, que el enemigo hubo de abandonar ante la presión de nuestras fuerzas

MÁLAGA, 8.—En el sector de Villanueva del Chauche, fuerzas de nuestra Caballería realizaron un reconocimiento ofensivo en las inmediaciones de Archidona, castigando severamente a unos grupos enemigos, regresando a sus posiciones sin sufrir una baja.

En el sector de Villanueva del Trabuco, el enemigo presionó duramente por la mañana; pero las Milicias republicanas le contuvieron, haciéndole después huir, dejando abandonadas bastantes bajas en el campo.

En el sector de Estepona, nuestras fuerzas ocuparon a primeras horas de la mañana una posición estratégica que poseía el enemigo, a quien se causó bajas.

En los sectores de Sajarraya, El Chorro, Ardales, Puerto del Viento y El Burgo, fuego de avanzadillas, sin que nuestras posiciones experimentaran variación alguna. El espíritu de las fuerzas, tanto moral como combativo, es magnífico.—(Febus.)

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

Fué una continuación del anterior, estudiando diferentes asuntos de trámite

VALENCIA, 8.—A las cuatro de la tarde se reunió el Consejo de ministros. La deliberación terminó a las diez y cuarto de la noche. Por ausencia de Jesús Hernández, secretario del Consejo, facilitó la referencia el ministro de Agricultura, camarada Uribe, quien se expresó así:

«Ha sido esta reunión una continuación de la del sábado, y se han examinado los asuntos que entonces quedaron pendientes. Se han aprobado muchos decretos. De Gobernación se ha examinado la cuestión del orden público y se han tomado algunos acuerdos. Se acordó la creación de una Junta de Seguridad en el seno del Gobierno, integrada por varios ministros, para estudiar y llevar a efecto la coordinación de todos los problemas de esta índole.»

Se han despachado también asuntos de todos los departamentos, y nos hemos ocupado igualmente de la carestía de algunos artículos de primera necesidad. El Gobierno hará todo lo posible por mantener los precios justos y legales. Por su parte, el ministro de Marina y Aire, a quien los periodistas preguntaron, manifestó que se habían aprobado gran cantidad de decretos, principalmente de Sanidad, distribución y nombramiento de funcionarios y reorganización de algunos servicios. (Febus.)

LA JUSTICIA DE LA REPÚBLICA

Un ex aristócrata y teniente de Caballería y un ex capitán de Aviación, acusados de negligencia, ante el Tribunal popular

Ayer ocuparon el banquillo de la Sección primera del Tribunal popular dos militares, en situación de disponibles, acusados ambos del delito de negligencia.

José de Lastres Mesía, nieto de la ex duquesa de Tamames, teniente de Caballería, con destino en Alcalá de Henares, fué detenido por unos milicianos en su domicilio. Se le tenía como hombre desafecto al régimen, y el registro practicado en la casa que habitaba vino a demostrarlo palpablemente. Retratos de Primo de Rivera, banderas bicolors, emblemas monárquicos, y en la cabecera de su cama un gran retrato del rey, para desgracia nuestra, fué rey de España durante veintinueve años.

Practicadas las oportunas diligencias, se vino en conocimiento de que Lastres Mesía acudió al entierro del alférez Reyes, en el cual, como se recordará, los fascistas promovieron graves disturbios, llegando hasta agredir al heroico teniente Castillo, que intentó oponerse a sus desmanes. Al iniciarse el movimiento faccioso, Lastres Mesía, lejos de cumplir la obligación que su profesión le imponía de ofrecerse al Gobierno para reprimir la rebelión, rehuyó este inexorable deber, permaneciendo en su domicilio hasta que fué detenido.

En idéntica omisión incurrió el capitán de Aviación Enrique Matá Martín, que hallándose arrestado, al producirse la insurrección, en su domicilio de Alcalá de Henares, huyó del pueblo, sin acudir previamente al aeródromo. Al igual que el anterior, fué procesado por su negligencia.

En el acto del juicio oral, el nieto de la ex duquesa intentó justificar los hallazgos de su casa declarando que pertenecían a su difunto padre, y que por ser un recuerdo familiar los había conservado. Manifestó asimismo que había acudido a la División y al Ministerio de la Guerra para ofrecerse al Gobierno. En el primer departamento no había oficina el día que fué, y en el segundo no le permitieron la entrada.

El otro procesado explicó su conducta diciendo que al conocer la sublevación telefonó a la Comandancia, de donde le respondieron que en la refriega de los primeros momentos habían muerto los dos comandantes. Poco rato después hizo su aparición la aviación leal, viéndose obligado a huir al campo, en unión de su fami-

lia unido forzosamente a los facciosos, aprovechando un momento de desuido de éstos, en uno de los combates de la Casa de Campo, se presentó, como tantos otros, en nuestras filas. Para esclarecer si tal hecho se debía a una decisión espontánea o si fué por verse imposibilitado de retroceder, se reunieron los componentes del Tribunal popular.

Abderramán declaró, valiéndose de la ayuda de un intérprete, que voluntariamente huyó de las filas facciosas por ser enemigo de la política que éstos elementos representaban. Fué reclutado en su cabila por la fuerza, ya que los rebeldes obligan a la mitad de los varones de cada familia a incorporarse a la rebelión. Traído a la Península en avión, había tomado parte en algunos combates, sin tener en ninguno de ellos ocasión de incorporarse a nuestros milicianos. Cuando se verificó el ataque de los fascistas a la Casa de Campo fué el primer soldado que penetró en dicho lugar, ansioso de huir de sus verdugos; pero hasta algunos días después no pudo llevar a la práctica sus propósitos.

Concluido el interrogatorio, hizo uso de la palabra el fiscal, que se limitó a manifestar que retiraba la acusación contra el procesado. El Tribunal de derecho, de acuerdo con esta tesis, dictó sentencia absolutoria, concluyendo la vista con unas palabras del acusado, que sentimos no poder recoger tal como se pronunciaron: un grito de «¡Abajo el fascio!» en árabe.

EN ALMERIA

Un ex teniente de la Guardia civil, condenado a la última pena.

ALMERIA, 8.—El Tribunal popular ha condenado a muerte al ex teniente de la Guardia civil Juan Zúñiga Rodríguez; a once años y un día, al ex cabo Martín García, y a un año, a los guardias José Jiménez Zurano, Pedro González, José Navarro, y Gil- néz López.—(Febus.)

EN GIJÓN

La vista de la causa contra dos sargentos del regimiento de Simancas.

GIJÓN, 8.—Hoy se verá ante el Tribunal popular la vista de la causa contra los sargentos del regimiento de Simancas Antonio Castán y José Jiménez, acusados de rebelión militar. Se cree que el primero será condenado a muerte.—(Febus.)

Dos condenas de reclusión perpetua.

GIJÓN, 8.—Ante el Tribunal popular se ha visto la causa contra los sargentos del regimiento de Simancas Fernández Bazán y José Jiménez, acusados del delito de rebelión militar. Han sido condenados a cadena perpetua. El Jurado recomendó la revisión de la causa.

Mañana, ante el mismo Tribunal, se verá la causa contra Santiago Conde, muchacho de diecisiete años de edad, acusado del delito de espionaje. (Febus.)

Erwing Turinger tiene prisa por regresar a Alemania

Porque ha comprobado que nubes oscuras se ciernen sobre el porvenir de Franco

VALENCIA, 8.—En el «Deutsch Volkzeitung» se ha publicado un artículo, titulado «Nubes oscuras sobre Franco», señalando el pesimismo que encerraba un reciente artículo, del 24 de noviembre, de Erwing Turinger, considerado como uno de los escritores nacionalsocialistas más inteligentes. Ha presenciado parte de las operaciones sobre Madrid. No aguarda a la conquista de Madrid porque, según le dijo el Estado Mayor, «faltaba todavía mucho tiempo». Hace constar que advirtió a Franco que su anterior táctica en campo abierto, de proseguir la, conduciría a un fracaso. El general faccioso confirió que no fiaba en los soldados del Ejército regular.

Señala también el escritor nazi que se oponía a una estabilización contrarrevolucionaria en España los carlistas, que siguen creyendo que los latifundios son posibles en el siglo XX, y el clero, que le ha parecido completamente medieval.

Termina su artículo con estas frases significativas:

«Hace frío, y los primeros reflejos de Vizcaya me soplan en la cara. La última luz del Tajo ha desaparecido. Alrededor de mí no hay más que mar negro. Bajo prontamente a mi cabina; pero, de pronto, siento como si el buque no avanzara con bastante rapidez. Y de pronto tengo prisa por regresar a Alemania.»—(Febus.)

Convocatorias y avisos

Juventud Socialista Unificada.—Se convoca a todos los jóvenes que ostentan cargos en las Directivas de los Sindicatos que pertenecen a la Juventud Socialista Unificada, a una reunión, que se celebrará mañana, jueves, a las seis de la tarde, en la Casa de la Juventud, Jorge Juan, 23. Se encarece la asistencia de cuantos se encuentren en Madrid.

Batallón Capitán Condés.—Se pone en conocimiento de los familiares de milicianos de este Batallón que, a partir de hoy, miércoles, se comienza a pagar la segunda decena del mes de noviembre. Se ruega a los interesados se pasen por el cuartel a enterarse el día que toca cobrar.

Fraciones Comunistas de la Industria Hotelera y Sanitarias.—Se reunirán hoy, día 9, en el domicilio de la Comisión Sindical, Piamonte, 4, a las cuatro y a las seis de la tarde, respectivamente.

Banderas para las Organizaciones Obreras. La compañera PACA VEGA se ofrece para su confección a precios económicos.

DOCTOR SANTERO, 3, MADRID

EL PARTE DE GUERRA DE AYER

Las Milicias batieron ayer al enemigo en Mataderos, fortificándose en la nueva posición

La artillería enemiga bombardeó Alcalá de Henares, sin objetivo militar, y el sector del Puente de Toledo

«Frente del Centro.—En los sectores de Aranjuez, Guadarrama y Somo-sierra, sin novedad.

La aviación facciosa bombardeó Alcalá de Henares, causando algunos daños en las casas de vecindad.

Nuestra aviación cumplió los objetivos que le había asignado el mando, y nuestros cazas derribaron un trimotor faccioso, que cayó en San Fernando de Henares.

En el sector Sur-Centro, la artillería facciosa cañoneó sin consecuencias San Martín de Montalbán.

En el sector de Madrid, el enemigo ha estado hoy tan inactivo como ayer. Nuestras bravas Milicias han batido a los facciosos en Mataderos, volando parte del cuartel de Sagurid y fortificándose en este sitio. La aviación facciosa ha bombardeado el Puente de Toledo, causando algunos desperfectos. Nuestra aviación bombardeó eficazmente concentraciones enemigas en Brunete y en la carretera de este punto hacia Pozuelo. La artillería republicana ha cañoneado con éxito algunas concentraciones enemigas en la retaguardia del sector del Manzanares.

En los demás sectores, sin novedad.»

PARTE DEL MINISTERIO DE MARINA Y AIRE

La victoria de nuestros cazas en el cielo de Vitoria sobre triple número de aparatos facciosos

Los "junkers" rebeldes bombardearon nuestro aeródromo de Alcalá de Henares, causando algún daño

VALENCIA, 8.—El parte facilitado esta noche por el Ministerio del Aire dice: «Ayer lunes, cinco aparatos nuestros bombardearon muy eficazmente el aeródromo de Tablada en Sevilla, donde había 18 aparatos de bombardeo. Al regresar la escuadrilla fué atacada por 16 cazas enemigos. En este combate perdimos un bimotor. Hoy, a las tres de la tarde, 21 junkers bombardearon el aeródromo de Alcalá de Henares, en el cual causaron algún daño. Al tener noticia de esta agresión se remontaron nuestros cazas, los cuales atacaron a los junkers, logrando derribar uno de éstos. La aviación leal de Andujar bombardeó con gran eficacia los reducidos enemigos de la Virgen de la Cabeza. La aviación al servicio de las tropas del ejército vaso bombardeó Villarreal de Alava, poblado donde se resisten los rebeldes, y sobre el cual arrojó 66 bombas. Despegaron entonces en Vitoria aviones enemigos y se entabló un combate aéreo, siendo derribados tres aparatos rebeldes y viéndose obligado a capturar otro. Es digno de consignarse la circunstancia de que este combate lo sostuvieron seis aviones leales contra 20 aeroplanos facciosos, sobre el propio aeródromo de Leque, base de estos últimos.»—(Febus.)

Nuevas normas para Evacuación de mujeres y niños

Unión de Empleados de Oficinas (U. G. T.)

Las compañeras y los hijos de los afiliados que deseen ser evacuados de Madrid a una población de Valencia, deben pasar urgentemente por la Secretaría, calle de Zorrilla, 20, para recibir las oportunas instrucciones.

Disposiciones de "La Gaceta"

El jefe del Gobierno se encarga de la cartera de Estado mientras dure la ausencia del titular

VALENCIA, 8.—La «Gaceta de la República» de hoy publica un decreto disponiendo que durante la ausencia del ministro de Estado se encargue de la cartera de dicho departamento el presidente del Gobierno.

Por una orden circular de la Presidencia se dispone que el Cuerpo de Porteros de los Ministerios civiles se denominará en lo sucesivo Cuerpo Auxiliar Subalterno del Estado. Quedan suprimidos los botones y galones en los uniformes de los auxiliares subalternos del Estado. Estos usarán como distintivo las iniciales C. A. S. E. sobre un círculo y se colocarán al costado izquierdo de la americana y en la parte anterior de la gorra. Llevarán además los auxiliares subalternos mayores un galón dorado en la bocamanga de la americana.

De Obras públicas se inserta una orden disponiendo el traslado a Valencia de numerosos servicios centrales del Ministerio.

Y de Hacienda, varias órdenes relacionadas con movimiento de personal, ascenso y destinos en el Cuerpo de Carabineros.—(Febus.)

CINES PARA HOY

ACTUALIDADES.—Continúa desde mañana (butaca, 1 peseta): Un tío fresco (cómica), El veneno del cine (sketch musical), La gallina desesperada (dibujo en colores), Gráfico español (presentado por el S. R. I.).

CAPITOL.—(Comisión de Propaganda cultural del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes): A las 3,15 y 5 tarde: el sensacional film soviético Las tres amigas (estreno). Precio único, 1,50 pesetas.

MONUMENTAL CINEMA.—(Comisión de Propaganda cultural del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes): A las 3 y 4,15 tarde: el maravilloso film soviético Los marineros de Cronstadt. (Precios populares.)

COOPERATIVAS DE LA CASA DEL PUEBLO

EIBAR.—Teléfono 337. Los mejores artículos a los mejores precios ::

DESPACHOS

Central: Barrenal, 4. Sucursal: Arragüeta, 3. GRAN SALON CAFE, plaza de la República.—Teléfono 391.

Jullán Vinagre

BAR Y ULTRAMARINOS

PUENTE VALLECAS